

**Zeitschrift:** Zeitschrift für schweizerische Geschichte = Revue d'histoire suisse  
**Band:** 27 (1947)  
**Heft:** 1

**Nachruf:** Pierre de Zurich : 1881-1947  
**Autor:** Vevey, Bernard de

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 14.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## † Pierre de Zurich

1881—1947.

Un historien fribourgeois de premier plan, Pierre de Zurich, est décédé le 26 février 1947. D'origine gruyérienne, il vécut à Fribourg, au château de Pérolles, résidence maternelle, puis au Chattelet qu'il s'était fait construire, et enfin, ces dernières années, au château de Barberêche où il s'était retiré y vouait tout son temps à l'étude de l'histoire et où il devait mourir. Travailleur infatigable, il n'ignorait aucun côté du passé fribourgeois, et réunit un nombre incalculable de fiches et de notes qui seront une mine précieuse pour tous les chercheurs.

Ce fut en 1918 qu'il publia le premier de ses travaux, *Les fiefs Tierstein et le terrier de 1442*, à l'occasion du premier Congrès d'histoire et d'archéologie tenu à Fribourg du 15 au 17 juin de cette année-là. Détruisant la légende de la donation de Berthold IV de Zähringen, il y démontre que l'origine du noyau du Canton, les « Anciennes terres », remonte au milieu du XV<sup>m</sup> siècle seulement.

*Les origines de Fribourg et le quartier du Bourg* parurent en 1924 dans les *Mémoires et documents de la Société d'histoire de la Suisse romande*. Par une dialectique serrée et une analyse précise de documents datés ou non, du XII<sup>m</sup> siècle, Pierre de Zurich y établit la date exacte de la fondation de Fribourg, 1157.

Enfin, troisième ouvrage de première importance: *La maison bourgeoise dans le Canton de Fribourg*, paru en 1928, et qui peut être considéré comme une base de classement des monuments historiques.

A part ces œuvres de grande envergure, il faut noter une foule de travaux moins « spectaculaires », mais précieux pour l'histoire locale: les catalogues des magistrats fribourgeois des XV<sup>m</sup> et XVI<sup>m</sup> siècles, des études sur Guillaume Gruyère et sur l'« Anonymus friburgensis », la construction de l'Hôtel-de-Ville et du chœur de St-Nicolas, la publication de la notice du chanoine Fontaine sur l'organisation de la bourgeoisie de Fribourg, l'histoire de la seigneurie de Billens et la généalogie de cette famille, la conservation des monuments historiques, le plan de Grégoire Sickinger, un guide de Fribourg, etc. Plusieurs de ces travaux ont paru dans la *Revue d'histoire suisse*<sup>1</sup>.

Nous devons encore mentionner une biographie, qui est un modèle de ce genre, *Madame de La Briche*, cette Française de la fin du XVIII<sup>m</sup> siècle qui eut tant de relations à Fribourg et dont Pierre de Zurich a tracé la vie heureuse en termes extraordinairement attachants.

Dans tous ces travaux, quels qu'ils soient, Pierre de Zurich a toujours usé de la même méthode: remonter aux sources, vérifier tout ce qui avait été publié auparavant, et épuiser le sujet!

<sup>1</sup> La liste complète des travaux de Pierre de Zurich est publiée dans les *Annales fribourgeoises* 1945/46 No. 3.

Appelé au comité de la Société d'histoire du Canton de Fribourg en 1920, il fut nommé vice-président en 1925, membre d'honneur en 1941 et enfin président en 1943. Pendant une quinzaine d'années il fut encore membre du comité de la Société d'histoire de la Suisse romande. Quelques mois avant sa mort, il avait été élu membre de l'Académie des Sciences, Arts et Belles-Lettres de Dijon.

Dès 1936, il était vice-président de la Société d'Art public de Fribourg (Section du Heimatschutz), et dès 1939 président de la commission cantonale des monuments. Il était enfin président de la Fédération fribourgeoise du costume et des coutumes. C'est dire que s'il était homme d'étude, il était aussi homme d'action.

Esprit caustique et combattif, d'une finesse de pensée sans pareille, d'une complaisance et d'une simplicité remarquables, plein de verve et d'entrain communicatif, Pierre de Zurich était une personnalité dont la disparition est une perte très sensible pour le monde intellectuel fribourgeois.

Fribourg.

Bernard de Vevey.